

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) SEPTIEMBRE 2010

Al cierre del tercer trimestre del año, el **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** continuó recuperándose con un crecimiento promedio anual de 3.7 por ciento (-3.0% en septiembre 2009). En términos acumulados registró un incremento de 5.0 por ciento (-3.5% en el mismo período 2009). Estos resultados estuvieron sustentados en el desempeño de la industria manufacturera; comercio; pecuario; minería; energía y agua; y transporte y comunicaciones, cuyo aporte conjunto fue de 4.8 puntos porcentuales. En contraste, las actividades financiera, agrícola, materiales de construcción y pesca, atenuaron el crecimiento de la actividad económica con un aporte de -1.2 puntos porcentuales.

Por su parte, la variación interanual de la tendencia ciclo (5.2%) registró crecimiento desacelerado, lo cual se viene observando desde julio; no obstante, la desaceleración ha mantenido un ritmo relativamente suave.

Agricultura

La actividad agrícola presentó una reducción promedio anual de 3.8 por ciento (1.0% en septiembre 2009), lo anterior representó una leve mejora de 0.8 puntos porcentuales con relación al descenso promedio mostrado el mes pasado, determinado por aumentos en el área cosechada de maíz (6.7 %) y de sorgo (25.3 %) con respecto a lo cosechado en similar período del ciclo anterior.

Por las pérdidas de la producción de frijol provocadas por las constantes lluvias, y con el propósito de garantizar la oferta del frijol en el mercado nacional, el Ministerio de Industria y Comercio (MIFIC) liberó la importación de dos variedades de "frijol rojo", lo cual se concretó con la reducción del Derecho Arancelario a la Importación de 30 por ciento a 0.

El precio promedio internacional del café alcanzó 186.34 centavos dólar por libra, lo cual significó un aumento de 6.3 por ciento respecto a lo registrado en el mes pasado. La evolución del precio estuvo vinculada a disminución de inventarios y probables afectaciones por sequía de la cosecha cafetalera de Brasil.

Pecuario

La actividad pecuaria presentó un aumento promedio anual de 10.3 por ciento (-0.3 por ciento en septiembre 2009), un ritmo de crecimiento más o menos estable, respaldado principalmente por el desempeño de la matanza avícola (12.4% promedio anual), lo cual significó una mejora de 1.5 puntos porcentuales respecto a lo registrado en el mes pasado.

En el período enero-septiembre, la matanza de ganado vacuno fue de 540.0 miles de cabezas, lo cual reflejó un aumento de 12.0 por ciento referente a lo sacrificado en similar período del año 2009. A pesar de lo anterior, en este mes la tasa promedio acumulada se desaceleró en 1 punto porcentual con relación al mes pasado, debido a las fuertes lluvias que provocó daños en los caminos de penetración, impidiendo la salida normal de los semovientes. Para los próximos meses se espera superar el problema y lograr una mayor fluidez del ganado hacia las plantas.

Al concluir el tercer trimestre del año, las exportaciones de carne totalizaron 133.3 millones de libras, reflejando un aumento de 20.6 por ciento. En términos de valor se obtuvieron 218.0 millones de dólares, superando en 32.5 por ciento al valor exportado en el mismo período del año 2009. El precio promedio de la carne en el mercado internacional mostró un crecimiento de 9.4 por ciento respecto al mismo período del año pasado, debido a afectaciones climáticas en las zonas ganaderas de Estados Unidos y por reducción de inventarios.

El ganado en pie observó, una evolución positiva en el volumen exportado. En el período enero-septiembre, se ha enviado al exterior 46,336 cabezas, lo cual representó un incremento de 49.0 por ciento respecto a lo comercializado en similar período del año previo. Del total exportado se destino 71.3 por ciento a Guatemala, 23.6 por ciento a Venezuela y el resto a otros países del área centroamericana. El mercado venezolano se ha caracterizado por garantizar precios superiores con relación a los del resto de países compradores de este rubro.

El comportamiento positivo de la actividad avícola, fue determinado por el aumento de la matanza de pollo de engorde, debido a la ampliación de la capacidad productiva de una de las granjas, y al fortalecimiento de las estrategias comerciales de su producción.

Pesca

La actividad pesquera observó un descenso promedio anual de 4.3 por ciento (12.5% en septiembre 2009), debido a la reducción de la producción y captura de camarón de cultivo y marino (-5.2 por ciento). Es importante mencionar, que en algunas granjas el nivel de sobrevivencia fue afectado por las lluvias, así como también la disminución de captura de camarón marino por el retiro de parte de la flota desde inicios del año. Se espera que al finalizar el año, la producción de camarón de cultivo sea similar a la del año anterior.

La captura de langosta mostró una reducción de 4.3 por ciento en promedio anual (17.9% en septiembre 2009), superior en 1.1 puntos porcentuales respecto a la registrada en el mes pasado. En el período enero-septiembre, la captura de langosta mostró un descenso de 3.7 por ciento (19.5 % en septiembre 2009), lo cual representó una mejora de 1.2 puntos porcentuales con relación al mes anterior. Se espera que al concluir el año 2010 el nivel de captura de este producto mejore.

La captura de peces mostró una reducción promedio anual de 1.5 por ciento (11.9% en septiembre 2009), después de venir mostrando crecimiento por dos años consecutivos.

El volumen de exportación de camarón alcanzó 15.7 millones de libras, registradas en el período enero-septiembre, cuyo valor fue de 35.0 millones de dólares, lo cual representó crecimientos de 4.2 por ciento en volumen y de 26.6 por ciento en valor, referente a igual período del año 2009. El aumento en el valor de las exportaciones de este producto continuó favorecido por el aumento de la demanda en el mercado de Estados Unidos. Es importante mencionar que los mercados internos de China, Rusia y otros países han venido creciendo lo cual ha inducido al aumento del precio internacional.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) mantuvo su alto desempeño, al situarse con un crecimiento promedio anual de 8.9 por ciento (-2.9% en septiembre de 2009). Al tercer

trimestre indicó un incremento acumulado de 8.8 por ciento (-1.4% en 2009). El dinamismo de la actividad fue sustentado por el crecimiento sostenido de las ramas alimentos, vestuario, tabaco, papel e imprenta, y derivados del petróleo, principalmente, con un aporte global de 10.5 puntos porcentuales; en cambio, las ramas bebidas, cuero, calzado y productos químicos, entre otros, contrarrestaron el desarrollo de la actividad sumando un aporte total de -1.7 puntos porcentuales.

La rama bebidas mostró una disminución promedio anual de 4.5 por ciento (-4.7% en septiembre de 2009) y una caída acumulada en el año de 5.9 por ciento (-5.4% en 2009). La contracción de la rama continuó teniendo su origen en el bajo nivel productivo de aguas gaseosas y cervezas, aunque esta última está dando muestras de recuperación; sin embargo, la producción de ambos rubros está por debajo a los experimentados en períodos anteriores.

La rama alimentos continuó creciendo, y experimentó un incremento promedio anual de 12.1 por ciento (3.5% en septiembre de 2010). Al mes de septiembre indicó un incremento acumulado de 11.5 por ciento (4.6% en 2009). El dinamismo en la producción de carne de res, carne de pollo, leche pasteurizada, aceite vegetal, harina de trigo, alimentos para aves y galletas, principalmente, mantuvo un crecimiento sostenido de dicha rama, lo cual responde a la característica de estos bienes de ser considerados productos de consumo básico.

Los derivados del petróleo mostraron un crecimiento promedio anual de 3.0 por ciento (13.1% en septiembre de 2009). En el período enero-septiembre presentaron un incremento de 1.9 por ciento (18.4% en igual período de 2009). Los productos químicos mostraron una disminución promedio anual de 21.3 por ciento; los productos no metálicos continuaron recuperándose, al situarse con un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento.

La rama vestuario amplió su evolución, situándose con un crecimiento promedio anual de 40.3 por ciento (-27.0% en septiembre 2010). La reactivación del comercio internacional después de la crisis financiera ha favorecido la producción de la rama, ya que los clientes en el exterior retomaron los pedidos a partir del presente año. De igual manera la producción de tabaco continuó desarrollándose, mostrando un incremento promedio anual de 4.0 por ciento, este rubro también se destina al mercado externo, donde su demanda se está recuperando de forma gradual.

Minería

La actividad minera continuó mostrando buen desempeño, al situarse con un crecimiento promedio anual de 28.0 por ciento (-9.0% en septiembre 2009), superior en 1.6 puntos porcentuales respecto al mes anterior. Al mes de septiembre 2010, la actividad reflejó un crecimiento de 39.0 por ciento respecto al mismo período del año anterior (-10.6 en 2009), resultado de la mejora en la producción de minerales metálicos (40.1%), con incrementos en la extracción de plata (51.2%) y oro (39.9%). En términos interanuales, el sector creció en 38.5 por ciento (20.5% en 2009).

La minería no metálica mostró un leve descenso de 0.9 puntos porcentuales con relación al mes anterior, al obtener una variación promedio anual de 7.2 por ciento, impulsada por menor crecimiento en la producción de piedra cantera, mayor descenso en la extracción de hormigón y cal, y recuperación en la extracción de arena.

El precio promedio internacional del oro se ubicó en 1,277.8 dólares la onza troy, reflejando un incremento de 4.3 por ciento, con relación al mes anterior y 30.0 por ciento al precio promedio de 2009, determinado por el incremento en la demanda como parte de los fondos de inversión. Se prevé que la cotización del oro podría alcanzar su décimo año de aumentos consecutivos, la racha más larga desde 1920.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción continuó mostrando signos de recuperación, al reflejar una caída de 2.0 por ciento (-19.5% en septiembre 2009), resultado del crecimiento en la producción de piedra cantera (9.3%); cemento (1.5%) y adoquines (11.8%), así como por las menores caídas en la producción de bloques (-25.4%), asfalto (-22.6%), piedra triturada (-7.5%) y arena (-3.5%).

Se ha observado mejora en la construcción con destino residencial, en lo cual ha incidido positivamente la construcción de nuevos proyectos habitacionales de interés social, y en construcciones para la industria, por el avance en la ejecución de los proyectos de energía, principalmente.

Comercio

La actividad comercial continuó su tendencia al alza, con un crecimiento promedio anual de 5.4 por ciento (-3.3% en septiembre de 2009). En términos acumulados, registró un aumento de 8.4 por ciento (-3.1% en 2009). La comercialización de bienes industriales y pecuarios, así como también el impulso observado en la comercialización de bienes importados, indujeron el dinamismo de dicha actividad, con un aporte conjunto de 5.8 puntos porcentuales. Dentro de los bienes importados incidieron bienes intermedios y bienes de capital, destacándose productos de origen metálico, fertilizantes y agroquímicos, productos de origen metálicos y mineral, bienes de capital para la industria, accesorios y repuestos de equipos de transporte y equipos para telecomunicaciones, principalmente. En los bienes industriales y pecuarios denotamos carne de res, carne de pollo, leche y huevos, esencialmente.

Financiero

La actividad financiera mostró una disminución de 8.4 por ciento (-7.3% en septiembre de 2009). Al mes de septiembre, registró una disminución acumulada de 9.8 por ciento. La contracción de la actividad continuó siendo marcada por la menor colocación de créditos, lo que resultó en menores ingresos financieros; el mayor impacto se observó en los menores ingresos financieros por intereses y comisiones en créditos comerciales, créditos hipotecarios, créditos de consumo, y en microcréditos, entre otros. No obstante, los ingresos operativos diversos mostraron un crecimiento de 5.4 por ciento en promedio anual.

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua reflejó una tasa desacelerada de crecimiento promedio anual de 5.9 por ciento (2.2% en septiembre 2009), como resultado de un incremento de 5.4 por ciento en la producción de agua (3.2% en septiembre 2009) y 6.1 por ciento en la generación de energía (1.8% en septiembre 2009), impulsado por la mayor generación de las plantas

estatales hidroeléctricas. En términos acumulativos, la actividad reflejó crecimiento de 6.0 por ciento, respecto al mismo período del año anterior (1.7% en 2009).